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Editorial

El Consejo Editorial de la revista SEA-Empresarios 
Alaveses, agradece cualquier comentario o sugerencia 

en la siguiente dirección:
revista@sea.es

El Gobierno Vasco aspira a un PIB en el que el peso 

industrial se aproxime a un 25%. En Álava ya es de un 33%.

Sirva este preámbulo para constatar la determinante 

importancia de este sector en el territorio más industrial 

de Euskadi y de España. Sobre estos pilares estamos 

en disposición de afirmar que el último ejercicio fue, en 

términos generales, un buen año para nuestras empresas, 

pero ante el riesgo que siempre entraña generalizar 

considero necesario descender de lo macro a lo micro 

para obtener una fotografía más aproximada de la realidad 

alavesa. Los datos no engañan y la evolución de muchas 

de nuestras empresas es favorable, con un crecimiento 

sostenido y sostenible que parece continuará a lo largo de 

los próximos meses. La otra cara de la moneda también 

es visible en un elevado número de pequeñas firmas que 

siguen sufriendo para llegar a fin de mes. Y todo ello sin 

olvidar que la virulencia de la crisis originó el cierre de 

1.100 empresas alavesas.

Las previsiones para este 2018 son, como decíamos, 

semejantes a las que experimentamos en el anterior 

ejercicio. La tendencia al alza es, a priori, una constante, 

aunque no podemos desprendernos de ciertas dosis de 

cautela. La economía alavesa no es una isla en el marco 

globalizado actual y mientras con un ojo mantenemos 

la vigilancia en el buen hacer y la eficacia competitiva 

de nuestras firmas, con el otro oteamos un preocupante 

horizonte internacional. Dos son los principales frentes que 

alimentan esta desazón: el creciente afán proteccionista de 

la Administración Trump en Estados Unidos y el definitivo 

guión para el Brexit. En el primer caso, los aranceles 

sobre el acero o la automoción son un visible ejemplo de 

las dificultades a las que deberemos hacer frente tras un 

año en el que hemos batido el récord exportador. En el 

segundo, las propias discrepancias internas en la política 

británica siembran de incertidumbre la nueva relación que 

el Reino Unido tendrá con Europa.

Y frente a esta inquietud, de vuelta a casa no podemos 

sino felicitarnos por la creciente sintonía en el binomio 

empresarios-sociedad. Así lo pone de manifiesto el último 

sociómetro del Gobierno presidido por Iñigo Urkullu, 

donde una amplia mayoría de vascos y vascas reconocen 

la aportación social del empresario. Los positivos números 

en los tres territorios son especialmente elocuentes en el 

caso alavés, lo que no deja de ser un impulso añadido 

para continuar abriendo la persiana de nuestras empresas 

cada mañana.

Esta cercanía y la ruptura de anquilosados muros más 

propios de otras épocas también tienen su reflejo en un 

clima laboral estable. Todos los convenios sectoriales 

provinciales están firmados o en vías de serlo, síntoma 

inequívoco de la buena salud de la negociación colectiva 

y de las posibilidades de acuerdo cuando quien se sienta 

a la mesa acude con disposición dialogante en lugar de 

abanderar el no por el no.

Pero hay que seguir dando pasos adelante y por este 

motivo 2018 va a ser un año importante ante los nuevos 

retos que se nos presentan en este ámbito. En los próximos 

meses activaremos una iniciativa encaminada a gestionar 

las relaciones laborales ante la empresa 4.0, una nueva 

realidad que va mucho más allá de la automatización de 

procesos productivos. También seguimos trabajando 

para facilitar a nuestras empresas la búsqueda de los 

profesionales cualificados que necesitan, un caballo de 

batalla al que debemos poner cerco. Todo ello dentro de 

un año en el que conmemoramos el 40 aniversario de 

nuestra organización.

Y en esta misma senda y con idéntico objetivo de allanar las 

dificultades a las que los empresarios y empresarias deben 

hacer frente cada día, este año pondremos en marcha la 

primera compra agrupada de gas, una iniciativa que viene 

para quedarse y que consideramos una consecuencia 

lógica tras el éxito obtenido en las cinco ediciones previas 

de la compra agrupada de energía de baja tensión.

Editoriala
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José Luis Fernández Garrido, director de IDOM en la sede de 

Vitoria-Gasteiz hace un balance positivo de la evolución y con 

gran satisfacción resume que “para IDOM todos los proyectos 

son importantes, por pequeño que alguno pueda parecer, aunque 

es cierto que unos pueden tener mayor trascendencia mediática 

que otros o pueden haber significado un salto cualitativo en la 

actividad de IDOM. Entre los primeros se podrían citar, sin duda, 

el edificio de Oficinas Municipales del Ayuntamiento de Vitoria-

Gasteiz en San Martín o la popularmente conocida como torre 

roja de viviendas en Salburua, sin olvidar el Centro Cívico de ese 

mismo barrio, que fue reconocido con el premio internacional 

de arquitectura WAF Award 2016, o la reciente remodelación y 

ampliación del Palacio de Congresos Europa, con la nueva sala 

auditorio María de Maeztu”.

IDOM empresa de ingeniería, arquitectura y consultoría se ha 

consolidado como una de las grandes firmas del sector a nivel 

mundial. Desde su fundación en Bilbao hace más de sesenta 

años han ido expandiendo su radio de acción con sedes en todo 

el mundo. Actualmente forman parte del proyecto más de 3.000 

personas que trabajan en 125 países y dispone de 40 oficinas. La 

sede de IDOM en Vitoria-Gasteiz cuenta con una plantilla de más 

de 40 personas, con una edad media de 39 años y cuya actividad 

está centrada actualmente en el mercado internacional. 

José Luis Fernández Garrido
 Director de IDOM Vitoria-Gasteiz

 “IDOM se ha convertido en 
la firma de arquitectura más 
importante de España y se sitúa 
entre las referentes  de Europa” 
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que podríamos ocupar. No nos conformamos. Hay mucho margen 

de mejora para el futuro y eso redundará en un IDOM más grande 

y más eficaz, pero seguro que los pasos a dar estarán fuera de 

nuestra zona de confort, como viene siendo desde hace muchos 

años.

Nuestra vocación es seguir incrementando la actividad a nivel 

mundial, consolidando nuevas oficinas allí donde el mercado lo 

aconseje, pero manteniendo aquí los centros de decisión y las 

mayores capacidades de desarrollo productivo, aglutinando el 

know-how y la innovación del Grupo.

IDOM es una ingeniería con distintas especialidades. ¿Qué valor 
tiene cada parte del grupo?  IDOM nació focalizada en el desarrollo 

de servicios profesionales de proyecto y dirección de obra 

ligados al sector industrial de manufactura del acero, pero pronto 

se fue abriendo a otros mercados relacionados incorporando 

capacidades profesionales en consultoría, infraestructuras civiles 

y arquitectura.

IDOM se ha consolidada como una de las grandes ingenierías del mundo. 
Desde su fundación en Bilbao hace más de sesenta años la firma cuenta 
con una plantilla de 3.000 personas en sedes en los cinco continentes, 
¿Cómo se valora esta trayectoria?  Evidentemente la evolución de 

nuestra trayectoria la calificaríamos como muy positiva. Desde los 

primeros pasos hace 60 años con un par de personas hasta las más 

de 3000 que hoy formamos IDOM han pasado muchas cosas, mucho 

esfuerzo, mucha visión, algunos errores de los que hemos aprendido, 

ilusiones, clientes motivados, etc. Si destacaría como elemento 

vertebral nuestro compromiso con el cliente.

IDOM ha trabajado en los últimos años en más de 125 países y dispone 

de 40 oficinas estables. Eso sólo se consigue compitiendo de tú a tú con 

las empresas más importantes del sector, con humildad, pero también 

con valentía. Para ello, además de interiorizar de forma importante 

valores como los del servicio al cliente, etc. debemos innovar día a 

día para conseguir un conocimiento destacado que ofrezca soluciones 

avanzadas a nuestros clientes. A pesar de la satisfacción por esta 

evolución hasta este momento, creemos estar lejos todavía del lugar 

Actualmente, IDOM está organizada en torno a Productos más 

que en Áreas Técnicas ya que, de esta forma, respondemos de 

una forma más cercana y acertada a las necesidades de nuestros 

clientes y, siguiendo este criterio, podemos decir que todos ellos 

tienen un peso relativamente parecido.

La rama de la arquitectura y los grandes proyectos públicos son 
relevantes, muy importantes y reconocidos a nivel mundial. ¿Cómo 
se consigue?  Efectivamente los grandes proyectos de arquitectura 

tienen siempre un impacto mediático importante. Conseguir un 

proyecto de este tipo exige mucho esfuerzo y preparación. No 

hay mucha gente que sepa que, en volumen, IDOM es la firma 

de arquitectura más importante de España y está entre los 10 

más importantes de Europa. Incluso en algunos sectores como 

el Deportivo, Educación, Salud, etc. somos referencia mundial 

según nos dicen los rankings más prestigiosos.

En nuestro caso, el protagonismo es del cliente. Nuestros 

arquitectos, muchos de ellos con premios importantes, 

lo entienden bien. Otro punto importante es que tenemos 

equipos integrados de arquitectos, ingenieros de diferentes 

especialidades, economistas, planificadores, etc., trabajando 

todos bajo el paraguas de IDOM, lo que facilita el entendimiento 

del problema y redunda siempre en mejor calidad, mejor control 

y precios ajustados. 

Para concursar en los grandes proyectos de arquitectura, en 

muchos casos hay que pasar procesos de precalificación, 

darse a conocer, vender nuestras ventajas, etc. todo eso implica 

esfuerzo, gasto, y equipos importantes ya que se unen muchas 

especialidades para una misma obra y no todas las empresas 

tienen esa capacidad ni por calidad ni por volumen. Nuestra 

multidisciplinaridad es una clave que nos está dando buenos 

resultados.

Otro aspecto imprescindible para poder acceder a este mercado 

a nivel internacional es la innovación. Es necesario disponer de 

las tecnologías más avanzadas para aportar las soluciones más 

innovadoras. En este sector, aunque es menos conocido que en la 

industria, también existe lo que podíamos llamar Edificación 4.0. 

Se trata de una nueva metodología de desarrollo de proyectos 

de edificación denominada BIM (Building Information Modeling), 

que no debe confundirse con el diseño en 3D. Está basada 

en el trabajo colaborativo utilizando el diseño paramétrico e 

incorporando nuevas tecnologías como el Big Data o la Realidad 

Virtual.

“Hay mucho margen de mejora para 

el futuro y eso redundará en un IDOM 

más grande y más eficaz.”

IDOM
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El 80% de la actividad de IDOM es internacional, ¿cuáles son 
sus proyectos en el exterior más destacados? Cada proyecto es 

especial y único por lo que nos sentimos especialmente orgullosos 

de todos ellos y esto hace difícil destacar algunos pero, siguiendo 

razones geográficas,    podríamos nombrar el “India Internacional 

Convention & Export Centre” en Dwarka, Proyectos de Low 

Carbon en Latinoamérica, el puente de Abi Bakr en Arabia Saudí, 

un nuevo complejo de Acero en Argelia, plantas termosolares en 

China y el telescopio Mauna Kea Electrostcopic Explorer (MSE) 

en Hawaii, entre otros.

¿Cuáles fueron los orígenes de IDOM en Álava?  Lejos de lo que 

se pueda pensar, la implantación de IDOM en Álava no obedeció 

tanto a una decisión estratégica, sino más bien a la apuesta por 

el desarrollo profesional y humano de sus personas, como claro 

ejemplo de uno de los principios básicos que forma parte de la 

Filosofía empresarial de IDOM.

De esta forma, este año se cumplirán 29 años desde que IDOM 

inició su actividad en Álava de la mano de 2 jóvenes profesionales 

vitorianos que trabajaban desde hacía unos pocos años en la 

oficina de Bilbao.

¿Cómo evalúan su trayectoria? La trayectoria ha sido de constante 

crecimiento hasta adquirir una posición consolidada en el 

mercado local, tanto a nivel institucional como empresarial. 

¿Con qué capital humano cuenta la oficina de Vitoria? En la 

actualidad, trabajamos de forma estable en la oficina de Vitoria-

Gasteiz más de 40 personas, con una edad media de 39 años y 

una antigüedad media de algo más de 14 años en IDOM. Todo 

el personal pertenece a la plantilla fija de IDOM y cerca del 70% 

tenemos la condición de socios del Grupo IDOM.

Algún proyecto del que estéis especialmente orgullosos  Como he 

comentado anteriormente, para IDOM todos los proyectos son 

importantes, por pequeño que alguno pueda parecer, aunque 

es cierto que unos pueden tener mayor trascendencia mediática 

que otros o pueden haber significado un salto cualitativo en la 

actividad de IDOM.

Entre los primeros se podrían citar, sin duda, el edificio de 

Oficinas Municipales del Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz en San 

Martín o la popularmente conocida como torre roja de viviendas 

en Salburua, sin olvidar el Centro Cívico de ese mismo barrio, 

que fue reconocido con el premio internacional de arquitectura 

WAF Award 2016, o la reciente remodelación y ampliación del 

Palacio de Congresos Europa, con la nueva sala auditorio María 

de Maeztu.

Sin duda estos son proyectos de los que IDOM puede sentirse 

orgulloso, en tanto en cuanto son edificios emblemáticos y 

reconocibles para la ciudad. Sin embargo, el proyecto que supuso 

la consolidación de la oficina de IDOM en Vitoria-Gasteiz fue la 

importante ampliación realizada por Mercedes Benz hace algo 

más de 15 años para lanzar al mercado su nuevo monovolumen. 

¿En qué ámbitos centran la actividad? Somos capaces de 

prestar todo el abanico de servicios del Grupo, incluso los más 

especializados, dada la cercanía de nuestra sede corporativa de 

Bilbao en la trabajan más de 700 personas.

Sin embargo, los proyectos más habituales desarrollados desde 

la oficina de Vitoria-Gasteiz para el mercado local se centran en 

las áreas de arquitectura y manufacturing, es decir, servicios de 

edificación tanto para el sector público como industrial.

¿En qué proyectos trabajan actualmente?  Ante la retracción sufrida 

por el sector público en los últimos años, en estos momentos el 

mercado más activo es sin duda el industrial. 

A los clientes tradicionales como Mercedes o Michelin que, 

aunque nunca dejaron de invertir, han visto notablemente 

incrementada su actividad en los últimos tiempos, se han ido 

uniendo empresas alavesas de menor tamaño que ya comienzan 

a realizar sus primeras inversiones tras la crisis.

Sin embargo, nuestra actividad, incluida la de nuestra oficina 

local, está centrada actualmente en el mercado internacional. 

Muchas veces de la mano de nuestros clientes locales como es 

el caso de la nueva planta para Mercedes Benz que estamos 

concluyendo en Carolina del Sur (USA) o una reciente ampliación 

finalizada en la planta de Michelin en Dundee (Escocia). Otras 

veces participando en el desarrollo de Proyectos Globales del 

Grupo IDOM, donde utilizamos los conocimientos específicos 

adquiridos por el equipo de la oficina en proyectos locales 

singulares. Este es el caso de los actuales proyectos que estamos 

desarrollando para el edificio de cocheras del nuevo Tranvía de 

Odense (Dinamarca), un edificio educativo para la Universidad 

de Grangegorman en Dublín o varios edificios para un nuevo 

Parque Tecnológico en Senegal.

Como buen conocedor tejido empresarial alavés y vasco, ¿qué 
debilidades existen y qué puntos fuertes habría que potenciar? 
Sin duda la mayor debilidad del tejido empresarial vasco y, en 

especial, el alavés es el escaso tamaño de la gran mayoría de 

sus empresas. A mi juicio, habría que potenciar la colaboración 

entre empresas del mismo sector o sectores complementarios 

para conformar una oferta conjunta más potente de tal forma 

que les permitiera competir por proyectos más importantes y/o 

en mercados internacionales. En particular, este tema es una 

asignatura pendiente en el sector de la construcción alavés.

Una de las preocupaciones de los directivos alaveses es la 
necesidad de encontrar personal cualificado. ¿De qué manera 
os afecta? No lo sentimos como un gran problema en nuestro 

caso. Buscamos perfiles técnicos con una sólida formación de 

“Los proyectos más habituales 

desarrollados desde la oficina de 

Vitoria-Gasteiz para el mercado local se 

centran en las áreas de arquitectura y 

manufacturing,...”

IDOM
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PERFIL HUMANO:

JOSÉ LUIS FERNÁNDEZ GARRIDO

base en las disciplinas troncales. Salvo en algunas disciplinas 

concretas, nos gusta incorporar personas recién tituladas para 

irles formando dentro de IDOM.

Mas allá de la cualificación técnica, tenemos más problemas para 

encontrar perfiles con alto nivel de idiomas, lo que para nuestro 

negocio es imprescindible.

¿Desde vuestro sector y experiencia cómo es la relación Educación 
-Empresa? IDOM mantiene una muy buena relación con todas 

las universidades del entorno. Nuestro principal activo son 

las personas que forman parte de IDOM por lo que cuidamos 

mucho nuestros programas de selección de profesionales con 

las principales universidades. A nivel local, nuestra relación con 

la Escuela de Ingeniería de Vitoria yo la calificaría como excelente 

debido sobre todo a la accesibilidad de su equipo directivo.

¿Alguna petición a las instituciones? A las instituciones locales: 

Consenso.

Consenso, primero para definir y luego para apoyar hasta su 

conclusión, los proyectos de ciudad, más allá de los intereses 

políticos que cada uno de ellos pueda tener en cada momento.

¿Qué previsiones de futuro se marcan?  En nuestro nuevo plan 

estratégico nos hemos marcado como objetivo duplicar en 4 

años nuestra actividad. Reto ilusionante que sin duda pasará por 

el mercado internacional.   

Una virtud... la empatía.

Un defecto... ser demasiado perfeccionista.

Una afición... viajar en autocaravana cada verano con mi mujer.

¿El momento más satisfactorio de su etapa profesional? La 

celebración del 25 aniversario de la oficina de IDOM en Vitoria-

Gasteiz.

Su mayor aspiración... ver a mis hijos situarse profesionalmente.

Su asignatura pendiente... dedicar más tiempo a la lectura.

Persona a la que más admira... una sola no, muchas; todas las 

que me han ayudado a llegar a donde estoy.

Un sueño... empezar unas vacaciones sin billete de vuelta.
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El II Convenio Colectivo Estatal de la Industria, la Tecnología y los 

Servicios del Sector del Metal, incluye varias novedades respecto 

al convenio anterior. Repercute directamente en casi un millón de 

trabajadores, que se calcula se encuentran empleados actualmente 

en este sector. Para dar respuesta a todas las novedades y dudas 

de las empresas alaveses acudieron a la jornada informativa 

José Luis de Vicente, Director de RRLL de Confemetal y José 

María Tejero, Coordinador de FMF (Fundación del Metal para la 

Formación, Cualificación y Empleo).

Convenio Colectivo del Metal

EL PASADO MES DE FEBRERO SEA CELEBRÓ UNA JORNADA  

INFORMATIVA  EN LA QUE SEA ANALIZÓ EL ALCANCE Y 

CONTENIDO DE LAS OBLIGACIONES DE FORMACIÓN MÍNIMA 

EN PREVENCIÓN DE RIESGOS LABORALES QUE ESTABLECE EL 

CONVENIO COLECTIVO ESTATAL DEL METAL, DE CUMPLIMIENTO 

OBLIGADO PARA TODAS LAS EMPRESAS DE LA INDUSTRIA 

SIDEROMETALÚRGICA DE ÁLAVA. 

 Jornada informativa sobre 
el Convenio Colectivo 
estatal del Metal:

 OBLIGACIONES FORMATIVAS MÍNIMAS 
EN PREVENCIÓN DE RIESGOS 
LABORALES

15En portada
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En materia de contratación, el CEM se remite a los convenios 

sectoriales de ámbito inferior para delimitar las actividades en 

las que pueden contratarse trabajadores eventuales, así como 

para fijar criterios generales relativos a la adecuada relación 

entre el volumen de esta modalidad contractual y la plantilla de 

la empresa.

El contrato de obra o servicio podrá celebrarse para trabajos  de 

montaje e instalación, en zona o lugar geográfico determinados, 

amparados por contratos específicos para esa obra, celebrados 

con  la Administración, compañías eléctricas, telefónicas u otras 

empresas y se identifique la zona de montaje o instalación  a 

efectuar, quedando excluidos los trabajos permanentes. Este 

contrato se puede concertar para una sola obra o ser vicio por 

un máximo de 3 años, si bien se pueden simultanear dos obras o 

servicios diferenciados. El tiempo acumulado de este contrato y 

sus prórrogas no podrá exceder de 4 años.

El CEM permite en los contratos para la formación y el aprendizaje 

una menor duración (9 meses) a la establecida en el Estatuto (12 

meses), pero no agota el margen mínimo (6 meses) que dicha ley 

otorga a los convenios colectivos estatales o, en su defecto, los 

de ámbito inferior.

La duración máxima de la jornada ordinaria de trabajo para el 

Sector del Metal, se ha determinado que ésta es, en cómputo 

anual, la establecida actualmente en los convenios colectivos 

sectoriales y subsectoriales de ámbito inferior, pudiendo estos 

establecer jornadas inferiores a la máxima anual negociada en 

su ámbito.

En materia de normas mínimas sobre prevención de riesgos 

laborales, el objetivo del Convenio es tanto el cumplimiento de 

las obligaciones legales y las responsabilidades de los actores 

implicados en el marco de la empresa, como el fomento de una 

cultura adecuada de la prevención en el Sector.

Se establece que la empresa facilitara a los Delegados de 

Prevención y a los componentes del Comité de Seguridad y Salud 

¿CUÁLES SON LOS PRINCIPALES CAMBIOS EN EL NUEVO 
CONVENIO COLECTIVO ESTATAL DE LA INDUSTRIA?

una formación equiparable al nivel básico de 50 horas. Conforme 

a lo recomendado sobre manipulación manual de cargas por el 

INSHT, la carga máxima que podrá manipular individualmente un 

trabajador es de 25 kg.

Igualmente, para facilitar el cumplimiento  de lo establecido  en 

el art. 19 de la Ley de Prevención de Riesgos Laborales, y el 

objetivo de reducir la siniestralidad  en el Sector y potenciar 

la cultura preventiva en los lugares de trabajo, además de 

regular la formación en prevención  de riesgos  laborales  de 

los  trabajadores  de las  empresas  del Sector que trabajan en 

obras de construcción (Capítulo XVIII), el CEM en su Anexo II 

establece, como desarrollo de lo pactado en el Capítulo XVII,  los  

contenidos  formativos  mínimos  de  carácter  obligatorio  en 

materia prevención de riesgos  laborales  para el resto de los 

trabajadores del Sector del Metal.

Únicamente, quedan exceptuados de recibir esta última 

formación, aquellos trabajadores que hubieran recibido por su 

empresa una formación en prevención de riesgos superior a 

la mínima pactada en el Convenio Estatal, para los cuales se 

establece la posibilidad de que se pueda solicitar de manera 

conjunta por la empresa y la RLT, al Órgano Paritario para la 

El II CEM por acuerdo de la Comisión Negociadora del mismo 

es en realidad el I Convenio del Sector publicado en el BOE. 

Dicha Comisión adoptó el acuerdo de transformar en Convenio 

Colectivo Estatal el anterior Acuerdo Estatal del Sector del 

Metal. Se trata de un cambio relevante en la naturaleza jurídica 

de un texto normativo, que era la suma de un conjunto de 

acuerdos sobre materias concretas, deficientemente articulado 

y negociado con anterioridad a la Ley 3/2012, de 6 de julio, de 

medidas urgentes de reforma del mercado laboral. El Convenio 

establece la estructura negocial del Sector del Metal respetando 

los ámbitos negociadores actualmente existentes y reservando 

al ámbito estatal las materias relacionadas a éste en el art. 84.4 

ET, y algunas otras relativas al ámbito funcional, a la formación y 

contenidos y programas específicos sobre prevención de riesgos 

laborales, así como también, el salario mínimo sectorial, en este 

caso señalando que éste es el último establecido para cada grupo, 

nivel o categoría profesional establecido en el correspondiente 

convenio sectorial de aplicación en las empresas afectadas.

En relación con el ámbito funcional, se incluye en éste a las 

empresas multiservicios, señalando que están incluidas todas 

aquellas empresas, que en virtud de cualquier tipo de contrato, 

tengan varias actividades principales, de las cuales alguna esté 

incluida en el ámbito funcional del CEM, siendo de aplicación 

éste a los trabajadores que realicen esas actividades.

Las empresas que por cualquier tipo de contrato desarrollen 

actividades del Sector de forma habitual (no ocasional o 

accesoria), se verán también afectadas por el ámbito funcional 

del CEM, aunque ninguna de esas actividades sea principal o 

prevalente.

En estos dos supuestos deberán aplicarse a los trabajadores 

afectados las condiciones establecidas en el CEM, sin perjuicio 

de las que se regulen en los convenios colectivos de ámbito 

inferior que les sean de  aplicación  y, en  particular,  la  tabla  

salarial  que  corresponda  al grupo, categoría o nivel profesional 

de cada trabajador.

1.

prevención de riesgos laborales de la FMF, mediante escrito 

debidamente razonado, su validación.

También  estarían  excluidos  aquellos  trabajadores  cubiertos  

por convenios de empresa, negociados antes de la publicación 

del CEM en el BOE (19.06.2017), ya que la Disposición Transitoria 

Segunda establece que estas empresas quedan exceptuadas, 

en todo o en parte, de lo dispuesto en el CEM, si así lo acuerdan, 

de conformidad  con  la  legislación vigente, y lo  manifiesten 

de forma expresa y siempre que dichos convenios regulen una 

formación preventiva igual o superior a la mínima pactada en el 

CEM.

Dicha Disposición Transitoria Segunda utiliza la palabra 

“exceptuar”, no habla de descuelgue. No estamos ante un 

supuesto de inaplicación de condiciones de trabajo por razones 

económicas, técnicas, organizativas o de producción de las 

enumeradas en el art. 82.3 ET, condiciones que están tasadas, y 

entre las que no se encuentra la prevención de riesgos laborales. 

El CEM es un convenio colectivo sectorial estatal, como tal regula 

condiciones mínimas para las empresas y trabajadores incluidos 

dentro de su ámbito funcional.

Convenio Colectivo del Metal

José Luis Vicente
DIRECTOR DE RRLL

CONFEMETAL

José María Tejero
COORDINADOR FMF

17En portada
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¿CUÁLES SON LAS PRINCIPALES 
RAZONES PARA ESTA REGULARIZACIÓN? 2.

En general, el conjunto de actividades relacionadas con la 

transformación y también con los servicios del metal presentan 

unos índices de siniestralidad más elevados que la mayoría de 

sectores, por lo que nos encontramos frente a una actividad a 

la que se deberá prestar especial atención con el fin de intentar 

minimizar sus cifras de accidentabilidad. 

Las causas de lesión más comunes en el sector del metal son 

aquellas relacionadas fundamentalmente con: golpes contra 

objetos, sobreesfuerzos físicos, choques o golpes contra objetos 

proyectados, salpicaduras y derrames de metal fundido o escoria 

(residuos no deseados eliminados del caldo) que provocan 

quemaduras, explosiones de gas y por contacto de metal 

fundido con agua, etc. Las partes del cuerpo más habitualmente 

lesionadas son las manos y en menor proporción las extremidades 

inferiores y los brazos. Esto es normal debido a que el trabajo 

que se realiza supone el uso de máquinas, herramientas y 

la manipulación manual de piezas. Las consecuencias de 

las lesiones más habituales son: torceduras, esguinces y 

distensiones, contusiones y aplastamientos, y entrada de cuerpos 

extraños en los ojos.

4.

4.
¿QUÉ EMPRESAS ESTÁN AFECTADAS 
POR EL CONVENIO?3.

Todas aquellas que realicen actividades que estén comprendidas 

en el ámbito funcional del Sector del Metal. Dichas actividades 

están relacionadas en el Anexo I del CEM.

¿QUÉ EMPRESAS ESTÁN AFECTADAS 
POR EL CONVENIO?3.

Todas aquellas que realicen actividades que estén comprendidas 

en el ámbito funcional del Sector del Metal. Dichas actividades 

están relacionadas en el Anexo I del CEM.

¿QUÉ FORMACIÓN MÍNIMA EN MATERIA DE PRL EXIGE ESTE CONVENIO A LOS 
TRABAJADORES DEL SECTOR QUE NO TRABAJEN EN CONSTRUCCIÓN?4.

Esta es la establecida en el Capítulo XVII y relacionada en el 

Anexo II del CEM.

Los contenidos formativos sobre prevención de riesgos laborales 

establecidos en el Anexo II del CEM, van dirigidos a los siguientes 

trabajadores del Sector del Metal:

a) El personal directivo 

b) El personal de oficina

c)  Los trabajadores de áreas de producción y/o mantenimiento 

d) Los trabajadores con funciones preventivas de nivel básico.

La formación para directivos de empresa tendrá una duración 

mínima de 6 horas, presenciales o en teleformación, y estará 

referida a cuestiones como: la integración de la prevención en la 

gestión de la empresa; obligaciones y responsabilidades; costes 

de accidentalidad y rentabilidad de la prevención; legislación y 

normativa básica en prevención y seguridad vial.

La formación para el personal de oficina tendrá una duración de 

6 horas, presenciales o en teleformación, y estará conformada 

por los siguientes contenidos mínimos: definición de los trabajos; 

técnicas preventivas; medidas auxiliares, equipos y herramientas; 

derechos y obligaciones; y seguridad vial. La formación 

preventiva para este colectivo de trabajadores incidirá en los 

riesgos derivados del uso de pantallas de visualización de datos; 

posturas incorrectas; fatiga menta y visual; riesgo de incendios y 

contactos eléctricos; y aspectos de seguridad vial centrados en 

los trabajadores de área comercial.

La  formación  para  trabajadores  de  las  áreas  de  producción  

y/o mantenimiento tendrá una duración mínima de 20 horas, y se 

impartirá de manera presencial, de las cuales 12 horas serán de 

carácter común o troncal y 8 horas de carácter específico  sobre  

la actividad que se desarrolle, con el siguiente contenido:

• Parte troncal o común: de las 12 horas de la par te troncal, 

9 estarán dedicas a las tareas siguientes: verificación, 

identificación y vigilancia del lugar de trabajo y su entorno; 

interferencias entre actividades; derechos y obligaciones; y 

seguridad vial.

 Las restantes 3 horas estarán dedicadas a primeros auxilios y 

medidas de emergencia.

• Parte específica: tendrá una duración de 8 horas y versará 

sobre los siguientes contenidos: definición de los trabajo; 

técnicas preventivas específicas centrada en la actividad 

desempeñada; y medidas auxiliares, equipos y herramientas.

¿Y A LOS TRABAJADORES DE 
CONVENIO DE METAL QUE TRABAJEN 
EN OBRAS DE CONSTRUCCIÓN?5.

Esta es la establecida en el Capítulo XVIII y relacionada en 

el Anexo IV del CEM.

¿QUÉ PLAZOS TIENEN LAS EMPRESAS 
PARA CUMPLIR LAS OBLIGACIONES 
FORMATIVAS?6.

Estos son los establecidos en la Disposición Transitoria III, que 

dice que a partir de la entrada en vigor del CEM (19.06.2017) 

del Capítulo XVII y el Anexo II del CEM, las empresas deberán 

cumplir con lo allí establecido, en un plazo máximo de tres 

años, a   razón de al menos un sexto de sus plantillas por cada 

semestre.

Convenio Colectivo del Metal
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¿DE QUÉ MANERA AFECTA A LOS AUTÓNOMOS 
Y TRABAJADORES DE LAS ETTS?7.

La formación mínima establecida en el CEM la deben recibir igualmente todos aquellos 

trabajadores que realicen actividades incluidas en su ámbito funcional, entre ellos, los 

trabajadores cedidos por una ETT a una empresa usuaria del Sector, ya que éstos deben 

disponer de un nivel de protección idéntico al del resto de trabajadores que prestan 

sus servicios en la empresa, y también los trabajadores autónomos en los supuestos 

siguientes:

- Los autónomos sin trabajadores a su cargo, cuando sean contratados por una 

empresa del Sector del Metal para realizar obras o servicios en sus instalaciones, 

que sean consideradas como propia actividad. La empresa tiene la obligación de 

vigilar el cumplimiento de la normativa preventiva por parte del autónomo, entre ella la 

establecida en el CEM.

- Los autónomos sin trabajadores a su cargo, que compartan centro de trabajo con 

empresas del Sector del Metal o sean subcontratados por una empresa del Sector, 

deben cumplir con el art. 24 LPRL sobre coordinación de actividades empresariales y, 

por ello, se le podría exigir la formación mínima establecida en el CEM.

- Los autónomos con trabajadores a su cargo, deben garantizar la seguridad y salud 

de sus trabajadores y si realizan actividades incluidas en el ámbito funcional del CEM, 

formar a los trabajadores y así mismos, de acuerdo con lo dispuesto en el CEM

- Los autónomos sin trabajadores a su cargo, que no compartan centro de trabajo con 

ninguna empresa y no realicen trabajos como subcontrata de otras empresas del 

Sector del Metal, no se les aplicaba la LPRL ni, por lo tanto, el CEM.  

Convenio Colectivo del Metal
En portada
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SEA EMPRESARIOS ALAVESES RECONOCIÓ  CON SUS PREMIOS JUAN 

JOSÉ AZURMENDI LA TRAYECTORIA EMPRESARIAL DE LAS COMPAÑÍAS 

PFERD RÜGGEBERG Y LÁZARO ITUARTE-GRUPO VALVOSPAIN, ASÍ 

COMO LA CARRERA PROFESIONAL DE LOS EMPRESARIOS JOSÉ MARÍA 

SÁNCHEZ ANTÓNY JAVIER BALSATEGUI MADINABEITIA.

 Premios Juan José 
Azurmendi Sariak
SEA reconoce el compromiso empresarial

de empresas y empresarios

22 SEA informa
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E M P R E S A S 
H O M E N A J E A D A S 
2 0 1 7

Por su parte, Lázaro Ituarte fue fundada 
en Amurrio en 1926, dedicándose 
desde su origen a la valvulería y otros 
productos del metal. Desde hace once 
años pertenece al Grupo Valvospain, el 
resultado de la unión de Lázaro Ituarte, 
Fluval y MTS. Este grupo empresarial 
es un ejemplo de dominio y liderazgo 
tanto del diseño como del proceso de 
fabricación de válvulas industriales para 
proyectos bajo pedido.

Lázaro
Ituarte 

Pferd
Rüggeberg 
La empresa de abrasivos Pferd Rüggeberg inició su 
andadura empresarial en 1965 en Álava, cuando un joven 
alemán comenzó a fabricar junto a un reducido número de 
personas discos de corte y desbaste. Gracias a su plena 
consolidación, en 2004 continuó apostando por la innovación 
con la construcción en Vitoria de la fábrica de abrasivos más 
moderna de Europa.

La presencia de Pferd en el mundo, con más de 100 
delegaciones comerciales trabajando en estrecha 
colaboración, conlleva un servicio integral y una gran 
capacidad de suministro.

GRUPO VALVOSPAIN
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José María Sánchez Antón, natural de la localidad conquense 
de Santa Cruz de Moya, logró la titulación de Ingeniero 
Técnico Químico en la Universidad Laboral de Tarragona. 
Tras una primera etapa profesional en Barcelona, en 1968 se 
trasladó a Logroño, donde fundó la empresa Químicas Kupsa, 
hoy Kupsa Coatings, en Oyón. La actividad de esta firma ha 
estado basada en la producción de barnices para el sector 
de la madera, la producción de pinturas industriales, así como 
recubrimientos para envases metálicos.

Hace 20 años fundó la compañía Química Europea de 
Resinas, dedicada a la producción de resinas muy variadas. 
Y, además, combina esta faceta profesional con su gran 
pasión por la elaboración de vinos en Bodegas Cornelio.

José María
Sánchez Antón 

Además de los citados premios, SEA Empresarios 
Alaveses ha otorgado una mención especial a Egibide 
por su 75º aniversario. Este centro, fruto de la unión de 
Diocesanas y Jesús Obrero, ha marcado el desarrollo 
industrial y también social de Álava. Así mismo, ha 
representado el punto de partida de gran parte de los 
empresarios actuales del territorio.

Javier Balsategui Madinabeitia, nació en Otazu en el seno 
de una familia de agricultores. Sus padres le brindaron la 
oportunidad de estudiar en el centro Jesús Obrero, donde 
obtuvo el título de Maestría Industrial Mecánica. A partir de ahí 
comenzó una andadura profesional que le llevó a combinar 
la fundación de Talleres Betoño con la impartición de clases 
nocturnas en Jesús Obrero.

En 1975 creó, junto a tres compañeros de Talleres Betoño, un 
nuevo proyecto empresarial que bautizaron como Talleres 
Aratz. Esta firma, dirigida en solitario por Balsategui desde 
hace dos décadas, se ha dedicado desde entonces de forma 
exclusiva al mecanizado, y las piezas que elabora tienen como 
destinatarios a los sectores hidroeléctrico y aeronáutico.

Javier Balsategui
Madinabeitia

E M P R E S A R I O S 
H O M E N A J E A D O S 
2 0 1 7

M E N C I Ó N  E S P E C I A L

Egibide
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SEA • UPV/EHU

 SEA Empresarios Alaveses y la UPV/EHU 
firman un convenio de colaboración para 
acercar la universidad a la empresa

En la última década, los centros del Campus de 

Álava de la UPV/EHU y SEA han venido colaborando 

a fin de poner en marcha diversas actividades 

relacionadas con la innovación y la generación 

y transformación de conocimiento, encaminadas 

todas ellas a la promoción y al desarrollo económico 

y social de Álava. A través del convenio ahora 

firmado, que tendrá una duración de cuatro años, 

pudiendo acordarse unánimemente su prórroga por 

un periodo de hasta cuatro años adicionales, se 

elaborará un Plan de Actuación anual que fije los 

objetivos, las actuaciones, las responsabilidades y 

los compromisos económicos de ambas partes para 

su desarrollo.

Esas actividades se circunscribirán a líneas de 

actuación relacionadas con el fomento de la formación 

dual universidad-empresa; el acercamiento de la 

investigación y transferencia de resultados al tejido 

El presidente de SEA Empresarios Alaveses, Pascal Gómez, y la rectora de la 

Universidad del País Vasco/Euskal Herriko Unibertsitatea, Nekane Balluerka, 

han firmado un Convenio que tiene como objetivo determinar las bases de 

colaboración entre ambas instituciones para llevar a cabo actuaciones futuras 

orientadas a la promoción y al desarrollo económico y social de Álava, a través 

de la innovación, la generación y transformación de conocimiento, el trabajo en 

red y el impulso y la gestión de proyectos. 

económico alavés; la sensibilización del alumnado 

y profesorado a entender la empresa como un 

proyecto compartido para todas las personas que 

la integran; la colaboración entre la UPV/EHU y 

SEA para la generación del talento ajustado a las 

necesidades del tejido productivo y la mejora de 

la empleabilidad del alumnado; la colaboración y 

asesoramiento del personal docente e investigador 

de la UPV/EHU en acciones orientadas a fomentar 

la promoción y el desarrollo económico y social de 

Álava a través de la innovación, la generación y 

transformación de conocimiento, el trabajo en red y 

el impulso y la gestión de proyectos; la colaboración 

y asesoramiento del personal docente e investigador 

del Campus de Álava en acciones orientadas a 

fomentar la innovación y el espíritu emprendedor 

de las empresas alavesas y entre el alumnado y el 

profesorado del Campus alavés de la UPV/EHU; o 

con la ejecución de trabajos académicos de estudio 

Convenios

e investigación en el marco de la realización de 

programas de cooperación educativa (prácticas 

voluntarias), Trabajos Fin de Grado, Proyectos Fin de 

Carrera, Trabajos Fin de Máster y Tesis Doctorales 

en el Campus de Álava. Además, dentro de este 

convenio marco se pueden incluir la organización 

de encuentros, conferencias y cursos de formación 

y divulgación relacionadas de apoyo a la realización 

de actividades de promoción y mejora del empleo 

y la empleabilidad del alumnado y de las personas 

tituladas, las iniciativas empresariales y fomento del 

espíritu emprendedor; la asistencia y participación 

conjunta en foros de representación y trabajo, 

congresos, ferias, etc., a nivel autonómico, estatal o 

internacional; la identificación de contactos y redes 

y proyectos de interés susceptibles de que sean 

promovidos por las dos partes o que puedan recibir 

su colaboración; o la búsqueda y gestión por parte 

de ambas entidades, en aquellos entornos de su 

competencia, de la financiación necesaria para el 

desarrollo de los Planes de Actuación anualmente 

aprobados.  
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SEA • Informa D&B

SEA Empresarios Alaveses a través del convenio de colaboración con la 

empresa INFORMA D&B ofrece a las empresas asociadas conocer la situación 

económica y empresarial de los clientes, proveedores o competidores. También 

es posible conocer la situación pública de su empresas para poder mejorarla o 

hacerla más atractiva.

Accede a los informes de las empresas nacionales e internacionales que nos 

proporciona la empresa perteneciente al grupo CESCE, INFORMA D&B, con 

los balances y cuentas depositadas en el registro mercantil, con un precio 

excepcional acordado con Informa D&B.  

Convenio con Informa D&B,
informes empresariales

Coste
Informa D&B

20€ + iva

34€ + iva

Coste
SEA

8€ + iva

12,5€ + iva

Coste
SEA (febrero)

-60%

-63%INFORMA FINANCIERO

INFORMA COMERCIAL

Convenios
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 Nace SEGURMANÍA, una iniciativa para 
optimizar la Seguridad y la Salud en el trabajo 

UN ESPACIO CONCEBIDO POR 

CONFEBASK, SEA, ADEGI Y 

CEBEK  Y QUE CUENTA CON EL 

APOYO DEL GOBIERNO VASCO Y 

OSALAN

Para las organizaciones empresariales la seguridad y salud laboral son una prioridad 

estratégica. Por eso han creado un espacio actual, sencillo y amable sobre cultura preventiva 

en Euskadi que pretende generar una corriente comprometida y entusiasta de personas que 

fomenten el cuidado de la seguridad en el trabajo y de la salud laboral. Entre esas  iniciativas 

está la puesta en marcha de SEGURMANÍA, una página web  actual, sencilla y amable sobre 

cultura preventiva en Euskadi.

www.segurmaniazurekin.eus

El objetivo es que la prevención de riesgos laborales sea vista no 

como un simple compendio de normas y requisitos de obligado 

cumplimiento. La intención, es que ”la prevención de riesgos 

laborales se vea como un concepto sencillo, fácil de aplicar 

en las empresas y enfocado a las personas”.

Entre las iniciativas previstas, está la creación de una página web 

específica para esta materia: 

representantes de empresas vascas, que abren camino en 

políticas preventivas, y que pueden servir de ejemplo para el 

resto del tejido empresarial. Todo con un lenguaje que huye de 

tecnicismos y pretende acercar de manera clara, que llegue 

a todos, cuáles deben ser las prioridades de la empresa y el 

trabajador/a en materia de salud y seguridad laboral.

SEGURMANÍA actúa desde el convencimiento de que es labor 

de todos los agentes implicados luchar por la erradicación 

al máximo nivel de los accidentes laborales. Un reto en el que 

las asociaciones empresariales llevan décadas fuertemente 

involucradas con la puesta en marcha de políticas de prevención, 

especialmente dirigidas a ‘remover’ actitudes y crear ‘convencidos’ 

de la seguridad . Y de hecho, la siniestralidad laboral en Euskadi, 

tanto en incidencia por cada mil trabajadores como en el caso de 

los accidentes mortales en el lugar de trabajo, ha descendido a 

más de la mitad en los últimos 15 años.  
SEGURMANÍA incluye diversas secciones, comentarios de 

expertos y consejos, así como entrevistas periódicas con 

Segurmanía
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 Encuentro empresarial con 
el presidente de Kutxabank

SEA Empresarios Alaveses  organizó el pasado mes de marzo un Encuentro 

Empresarial con el presidente de Kutxabank, D. Gregorio Villalabeitia.

Durante este encuentro, el máximo mandatario de la entidad bancaria expuso 

ante más de cuarenta empresarios alaveses los retos de la industria bancaria y la 

situación de Kutxabank como entidad financiera. 

Encuentro Kutxabank

D. Gregorio Villalabeitia
PRESIDENTE KUTXABANK
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AJA CONSTRUCCIONES METÁLICAS

GASTEIZ COURIER MENSAJEROS

GASTEIZ COURIER BIDALI

TOT-GARAIS

FABRICANTE DE CONTENEDORES FADECO

CIRCULO VITORIANO

GOIRI & CANGAS ASOCIADOS

BAR RESTAURANTE GOROSTI

GEORKA CONSULTING

SOLNOR

LA PEPITA BURGER BAR

SNACK CARTON

KONTA ASESORES

BESTAX ABOGADOS Y ASESORES 
TRIBUTARIOS

CONSTRUCCIONES ITOLA

¡Bienvenidos!

Desde SEA Empresarios Alaveses damos la bienvenida a 
los nuevos socios incorporados a lo largo de 2017:

HOTEL MARQUÉS DE RISCAL

MINIATURE

SIDERALAVA

HEGALA NORTE

RESTAURANTE EL CASERÓN

HONGOS BASOAN

BAIKA STEEL TUBULAR SYSTEMS

IAGA

GRUPO XABIDE

ATELIER

FIDELIZA

MICROCAST EUROPE

TUBOS DE LEGUTIANO AUTOMOCIÓN

BRON-PLASTIC
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TOP Euskadi
en ARTEPAN

LA TERCERA EDICIÓN CONJUNTA ENTRE ADEGI, CEBEK Y SEA 

DE TOP ENCUENTROS EMPRESARIALES VISITÓ LA EMPRESA 

ARTEPAN. MÁS DE UNA VEINTENA DE  RESPONSABLES 

EMPRESARIALES  CONOCIERON  DE PRIMERA MANO EL 

PROCESO DE PRODUCCIÓN Y GESTIÓN DE LA FIRMA 

ALAVESA.

Artepan es una panadería-pastelería de Vitoria-Gasteiz, fundada 

hace 35 años. Desde sus inicios han seguido manteniendo la 

misma receta tradicional, basada en el cuidado de los procesos 

de elaboración y el uso de las mejores materias primas de origen 

natural. Su apuesta es la diferenciación tanto en productos, 

procesos, como a nivel de gestión.  

SEA informa
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 La Asociación de Instaladores Eléctricos
 reclama a las instituciones una apuesta decidida por la 

rehabilitación de viviendas

LA ASOCIACIÓN DE INSTALADORES ELÉCTRICOS Y DE TELECOMUNICACIONES DE ÁLAVA  

CELEBRÓ  SU ASAMBLEA ANUAL Y RECLAMÓ A LAS INSTITUCIONES  DURANTE SU CELEBRACIÓN 

QUE APUESTEN “DE FORMA DECIDIDA” POR LA REHABILITACIÓN DE VIVIENDAS Y LA EFICIENCIA 

ENERGÉTICA PARA GARANTIZAR LA SUPERVIVENCIA DEL SECTOR.

Asamblea Instaladores Eléctricos

Durante su intervención, el presidente de la asociación, 

Aitor Santos, reclamó  a la Administración que “exija” 

a todas las instalaciones eléctricas el cumplimiento del 

actual Reglamento Electrotécnico de Baja Tensión, 

un requerimiento “que aumentaría la seguridad de las 

instalaciones y de sus usuarios, además de generar 

actividad en el sector y, en consecuencia, generaría 

nuevos puestos de trabajo”, apostilló. En esta misma línea 

argumental, Santos demandó a las instituciones “que 

sigan impulsando los trabajos de rehabilitación y que 

incluyan en los mismos la renovación de las instalaciones 

antiguas y parcialmente peligrosas”.

El presidente de la Asociación aprovechó la Asamblea 

para anunciar la celebración en octubre de la segunda 

edición del Connect, un certamen que nació en 2017 

como punto de encuentro periódico para las empresas 

del sector de instaladores tanto de Euskadi como de las 

comunidades vecinas.

También celebrarán su segunda edición los Premios 

Teodoro Cid, que nacieron con la intención de dar 

continuidad al legado y al compromiso del que fuera 

presidente de esta Asociación con la Formación 

Profesional.  

A S A M B L E A S   S E C T O R I A L E S

SEA informa
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 La Asociación de Madera y Mueble
 asume la necesidad de buscar nuevos mercados 

ante la paralización de la construcción

De la misma manera, en un llamamiento directo a las principales 

instituciones implicadas, Gobierno Vasco, Diputación Foral de 

Álava y Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz, la Asamblea reclama 

la financiación de iniciativas que impulsen la rehabilitación de 

viviendas. Considera fundamental esta reacción para mejorar 

la tendencia negativa que arrastra este sector desde hace 

más de una década. Además, entre sus demandas también ha 

destacado un papel institucional determinante con el fin de que 

las pequeñas empresas puedan unirse y acometan proyectos 

que garanticen su supervivencia.

La Asamblea ha incluido una reclamación para la Diputación, 

Juntas Administrativas y Ayuntamientos, a los que demanda que 

“hagan su trabajo” y activen una “explotación sostenible” de los 

montes para que el sector forestal y de aserraderos pueda ser 

competitivo.  

LA ASAMBLEA ANUAL DE LA ASOCIACIÓN DE MADERA Y 

MUEBLE DE ÁLAVA ANALIZÓ LA SITUACIÓN DEL SECTOR 

Y ENTRE SUS CONCLUSIONES DESTACÓ LA NECESIDAD 

DE BUSCAR NUEVOS MERCADOS ANTE LA PARALIZACIÓN 

QUE HA EXPERIMENTADO LA CONSTRUCCIÓN EN ESTE 

TERRITORIO HISTÓRICO.

Asamblea Madera y Mueble

A S A M B L E A S   S E C T O R I A L E S
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Foro de RRHH

 El Foro de RRHH de SEA analiza la 
gestión del absentismo de la mano 
de Mercedes Benz y Mutualia
LOS RESPONSABLES DEL RECURSOS HUMANOS DE MÁS DE 40 EMPRESAS 

ALAVESES SE REUNIERON EL PASADO MES DE MARZO PARA ABORDAR EL 

ABSENTISMO LABORAL.

El Foro de Recursos Humanos de SEA ha considerado de 

interés abordar esta temática conscientes de la gravedad 

del problema y ante las previsión de que las cifras de 

absentismo global sigan aumentando en los próximos 

meses. Durante el encuentro se contó con la presencia de 

Juan Manuel Legorburu, director de enlace sanitario de 

Mutualia, y la experiencia práctica de la gestión del 

absentismo en la planta de Mercedes 

Benz en Vitoria por parte del director 

de RRHH de Mercedes Benz, Rodrigo 

Navarro.  

Juan Manuel Legorburu
DIRECTOR ENLACE SANITARIO MUTUALIA

Rodrigo Navarro
DIRECTOR RRHH MERCEDES BENZ

Foro de RRHH
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  “Nuestras soluciones  están 
ayudando a optimizar procesos

 de fabricación en  las empresas”
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LA EMPRESA ALAVESA AIRESTUDIO OFRECE SOLUCIONES PARA EL 

TRATAMIENTO, ANÁLISIS Y CAPTURA DE DATOS POR TIERRA, MAR Y AIRE 

PARA CONVERTIRLOS EN INFORMACIÓN VÁLIDA, GARANTIZANDO AL CLIENTE 

UN TRABAJO PERSONALIZADO DE CALIDAD, VERSÁTIL Y CON LA MÁXIMA 

SEGURIDAD.

Al frente de esta apuesta empresarial creada hace cinco años está Lorenzo Diaz 

de Apodaca: “Nuestro mayor activo es el factor humano de nuestro equipo, el 

conocimiento de la utilización de herramientas y la difusión de conocimiento en 

beneficio del cliente. En ocasiones somos más conocidos por las herramientas 

que utilizamos para desarrollar nuestro trabajo: drones  y vehículos para la captura 

masiva de datos con el fin de recrear modelos virtuales tridimensionales”. 

Para el CEO de Airestudio la clave  y lo verdaderamente importante es convertir los 

datos capturados en información, lo único útil para el cliente. 

49A fondo48 A fondo
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¿Cuál es la actividad de Airestudio?

Somos una ingeniería de servicios donde nuestra principal 

actividad es la medición. Aplicamos toda nuestra tecnología, 

medimos cualquier cosa y la representamos en un plano o 

formato que sea entendible para el cliente. 

¿Cómo lo lleváis a cabo?

Recogemos datos aplicando en cada caso concreto, un 

procedimiento de captura derivado de nuestros más de 20 años 

de experiencia, que nos permite transformarlos en información, 

siempre distinguimos entre datos e información. 

La información son datos ordenados de forma coherente y 

entendible. Los datos son fáciles de conseguir pero la información 

no tanto. Nosotros trabajamos para conseguir la información.

¿Cómo transformáis los datos a información?

Tenemos diferentes canales que nos permiten colectar los datos 

a través de sensores y diversas herramientas tecnológicas. 

La tecnología es una herramienta, al cliente no se tiene que 

preocupar el cómo lo hacemos. Solo decirnos que precisa y 

desde Airestudio aportaremos la solución dentro de nuestro 

conocimiento. 

Actualmente la tecnología no es problema, además crece de 

manera exponencial. Lo importante es el modelo en el que 

explotas los datos.  Nuestra obligación es conocer la tecnología 

que existe para aplicarla de manera proporcional y que el cliente 

Airestudio

“La clave  y lo verdaderamente 

importante es convertir los datos 

capturados en información, lo 

único útil para el cliente”

AIRESTUDIO

Lorenzo Diaz de Apodaca 
CEO - AIRESTUDIO

solo tenga la información que necesita en el momento que lo 

necesita. 

El cliente quiere todo de la manera más precisa posible pero 

sobre todo lo quiere de manera que le aporte valor y para eso 

tiene que ser utilizable y analizable de una adecuada a los 

medios humanos y técnicos de los que disponga.

¿Algún proyecto o ejemplo?

Ahora mismo estamos trabajando para la Junta de Andalucía, 

tenemos un contrato para realizar un inventario para  el 

mantenimiento de 11.000 kms  de carreteras. Generamos modelos 

3D de toda la infraestructura y fotografías 360 grados de las 

carreteras cada 5-10 metros.  Esto  permite optimizar los recursos 

para conservación de carreteras, hacer estudios de seguridad 

sobre toda la infraestructura,  buscar puntos negros. De esta 

manera, los contratos de conservación se pueden dimensionar  

porque se conocen los activos de las infraestructuras y por lo 

tanto es posible dotar económicamente de una manera más 

proporcionada contratos de mantenimiento y tener distribuidos 

los recursos de manera más eficaz.
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¿Se puede aplicar en la industria? 

Si, para nosotros es un proyecto estratégico en el que estamos 

inmersos y nos parece importante que las empresas lo conozcan.

Actualmente estamos documentando geométricamente de 

forma precisa instalaciones industriales.  Por ejemplo estamos 

trabajando en una planta de automoción y capturamos en tres 

dimensiones la realidad precisa para ajustar proyectos y simular y 

ver interferencias de forma previa a cualquier ejecución. Estamos 

digitalizando la planta.  Es decir, si han planificado hacer una 

infraestructura que va a afectar a las instalaciones actuales, 

sabemos de manera previa qué elementos, líneas de producción, 

elementos estructurales va a afectar. Conseguimos acortar los 

tiempos de implantación, minimizar el impacto y una labor  de 

preparación más eficiente.

Las empresas deberían conocer estas herramientas para optimizar 
su producción

Las empresas afortunadamente están creciendo pero muchas 

veces están limitadas por el espacio donde están asentadas.  

Están aumentando sus servicios e instalaciones pero muchas 

veces se encuentran con problemas para incluir nuevos 
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elementos. El conocimiento de estas instalaciones de forma 

precisa les daría la información adecuada para diseñar lo que 

quieren hacer aprovechando los espacios y aprovechando sus 

recursos al máximo.

¿Cómo ven el futuro?

Estamos deseosos de conocer la realidad de las empresas para 

ver hasta qué punto lo que nosotros pensamos que puedan ser 

útil les aporta valor: trasladar y mejorar líneas de producción, 

rediseñar plantas, controles de calidad, calibrar piezas, inventario 

de plantas para optimización de mantenimiento, planes de 

seguridad, etc. En definitiva, todos los procesos industriales. No 

se puede mejorar lo que no se mide.  

“Las empresas afortunadamente están 

creciendo pero muchas veces están 

limitadas por el espacio...”
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HOTEL VIURA

“El Hotel Viura es el enclave 
idóneo para desconectar y 
disfrutar del enoturismo”
SITUADO EN EL CORAZÓN DE RIOJA ALAVESA, VIURA ES UN VANGUARDISTA  

HOTEL DE CUATRO ESTRELLAS INTEGRADO EN EL PUEBLO DE VILLABUENA 

Y RODEADO DE BODEGAS DE RENOMBRE COMO LUIS CAÑAS, BAIGORRI, 

MUGA, IZADI, VALSERRANO..ENTRE OTRAS, SE  HA CONVERTIDO DESDE 

SU INAUGURACIÓN HACE OCHO AÑOS EN PUNTO ESTRATÉGICO PARA 

RECORRER RIOJA ALAVESA.

El hotel,  cuenta con 33 habitaciones de diseño contemporáneo repartidos en 

tres plantas. El establecimiento llama la atención por su espectacular diseño 

basado en cubos acristalados superpuestos, obra de la arquitecta alavesa 

Beatriz Pérez Echazarreta. Los visitantes del hotel pueden degustar de una 

reconocida vinoteca con más de 200 referencias y un restaurante referente de la 

zona donde se ofrecen platos de alta calidad basados en productos de la tierra 

con toques de creatividad.
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¿Cómo han sido estos ochos  años de andadura del hotel?

Los primeros años han servido para formar equipo y a través de 

un gran trabajo de comercialización y marketing, dar a conocer 

el hotel y su entorno para llegar al cliente potencial de Viura. 

Villabuena no es un sitio de paso, destino propiamente dicho, por 

lo que esta fase es vital para posicionarse en el mercado del lujo. 

Tras estos años, estamos en una etapa de consolidación del 

proyecto y hemos conseguido un posicionamiento del que 

estamos satisfechos pero debemos seguir trabajando.

Hemos formado un gran equipo y se han ido añadiendo servicios 

al hotel. Inicialmente además de las 33 habitaciones contábamos 

con restaurante y su calado del siglo XVI, piano bar y salas de 

reuniones, sin olvidarnos de nuestra increíble terraza en la planta 

más alta del hotel con vistas sobre Sierra Cantabria y la Iglesia 

de San Andrés. Al poco tiempo se incorporó la vinoteca y nuestro 

servicio de masajes, actualmente estamos proyectando una zona 

spa, la cual estará en marcha en breve.

¿Qué tipo de cliente se aloja en el Hotel  VIURA?

Un porcentaje muy alto es internacional EEUU, Alemania, 

Francia y Reino Unido, un perfil que fundamentalmente busca 

gastronomía y turismo enológico.

La clientela de fin de semana proviene fundamentalmente de 

Euskadi y ciudades principales como Madrid y Barcelona. 

Estamos cerca para una escapada de fin de semana y los 

visitantes encuentran el entorno perfecto para desconectar.  

Los distintos espacios de Viura son muy especiales e invitan al 

descanso.

Aparte del turista, recibimos corporativo proveniente de empresas 

y bodegas de la zona, reuniones de empresa que están resultan 

muy fructíferas porque los asistentes se sienten relajados e 

inspirados.

La gastronomía tiene un lugar preferente en el hotel

El restaurante Viura acoge todos los días a bodegueros que junto 

con sus clientes vienen a disfrutar el menú del día. Por la noche 

y los fines de semana en nuestro restaurante pueden disfrutar de 

una amplísima carta de vinos y ofrecemos una cocina basada en 

materias primas de calidad, en productos de la tierra y el entorno, 

con un toque de creatividad.

Elena Muras, DIRECTORA DEL HOTEL VIURA

Hotel Viura
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Nuestro comedor principal es muy atractivo para banquetes y 

eventos de hasta 170 pax.

La vinoteca es otro espacio muy solicitado del hotel

Es un espacio donde todo aquel que llega a Viura comparte y 

disfruta la experiencia vinícola. Se imparten catas de vinos y se 

puede adquirir una amplísima selección de vinos. Es también un 

punto de encuentro muy especial para todos los bodegueros de 

la zona, donde se crean sinergias entre visitantes, bodegueros, 

turistas y habitantes de Villabuena. El hotel no pertenece a ninguna 

bodega por lo que estamos encantados de ser embajadores de 

todas las bodegas de la zona.

¿El enoturismo  está cada vez más de moda?

El turismo enológico a nivel local e internacional es un turismo 

de moda. En este sentido, la Rioja Alavesa es un destino  muy 

buscado y para nosotros estar   aquí situados ayuda muchísimo.

Tenemos que estar orgullosos de los pueblos tan pintorescos y 

cuidados que tenemos. Villabuena  de Álava y el Hotel Viura en 

un sitio por descubrir.

Espectacular diseño basado en cubos 

acristalados superpuestos, obra de la 

arquitecta alavesa Beatriz Pérez Echazarreta

Hotel Viura
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¿Qué destacarías?

Tenemos un escenario increíble. El equipo Viura tiene un sentido 

de pertenencia y una implicación que él cliente lo percibe. 

Entusiasmo, cercanía, espontaneidad, cuidado en el detalle, se 

transmite en todos los servicios. Todo esto sólo lo consigue un 

buen equipo.

¿Nuevas ideas o inversiones para los próximos años?

Tenemos que seguir abriendo caminos y a nivel local llegar más 

a la gente de Vitoria-Álava.

A nivel internacional seguir posicionados y crear sinergias con 

el resto de empresas para que Rioja Alavesa sea reconocida. 

Estamos trabajando un proyecto en común tanto el Ayuntamiento 

de Villabuena como las bodegas, preparando actividades 

conjuntas para el visitante, “Villabuena Wine tour”, un recorrido 

por varias bodegas del pueblo, degustando un vino en cada una 

de ellas donde ira recibiendo las explicaciones oportunas para 

completar lo que suele ofrecer una visita a bodega. 

¿Alguna personalidad que haya visitado Hotel Viura?

A nivel internacional hemos recibido en nuestro hotel a Goldie 

Hawn.  

A fondo






